

quiló a un número muy alto de indígenas.

Con la conquista, se impuso la autoridad europea y allí, inmersos en el poder, estaban tanto representantes de la Corona, como de la Iglesia, siendo esta última una institución acaparadora de tierra y otras riquezas.

La situación prevaleciente durante la Colonia no podría durar para siempre, así que a nivel mundial, se fueron presentando diversos acontecimientos que influyeron considerablemente en México, para que promoviera y pusiera en marcha un movimiento revolucionario a favor de la liberación.

Entre los acontecimientos que se sucedieron están: La revolución Industrial, la revolución francesa, independencia de los Estados Unidos y la invasión francesa a España. Todos estos hechos tuvieron serias repercusiones en la Nueva España y consecuentemente, la lucha armada se llevó a cabo.

Las causas internas que provocaron el movimiento revolucionario por la independencia de México fueron muchas, pero se destacan las formas de explotación, el rígido control que España tenía en contra de los criollos por medio de las leyes allí elaboradas. Además, el acaparamiento de riquezas por parte de la Iglesia y la miseria cada vez mayor de los indígenas.

Se inició la lucha armada en Septiembre 16 de 1810 y en poco tiempo, las filas de la insurgencia se habían multiplicado. Hidalgo al frente del ejército liberador se mantuvo durante casi un año, pero finalmente fue traicionado y luego de trasladarlo a Chihuahua junto con otros oficiales, se les fusiló. No terminaron los españoles con el movimiento

porque don José María Morelos seguía adelante con la revolución, elaborando, junto con el Congreso, la Primera Constitución de México (Apatzingan 1814), aunque no se puso en práctica, por la inestabilidad que prevalecía.

El general Morelos, sostuvo importantes batallas, pero sobresalen la de la resistencia en Cuautla, donde se mantuvieron cercados por más de un mes y finalmente trataron de salir, perdiéndose muchas vidas en ese intento de escape.

Después Morelos siguió la misma suerte de su maestro el cura Hidalgo: fue capturado y fusilado. Con su muerte, el movimiento independiente quedó muy lacerado, tanto que los caudillos que seguían en la lucha, no tenían relación o contacto entre sí para seguir un objetivo y tácticas afines.

Vicente Guerrero se mantuvo por un tiempo luchando a "salto de mata", atacaba por sorpresa y se remontaba nuevamente a la sierra, pero pocas veces tuvo luchas frontales por la debilidad en que se encontraba su ejército.

Los representantes de la nobleza y del alto clero al ver que no se terminaba de manera definitiva el movimiento, llamaron a Agustín de Iturbide y le propusieron algunos beneficios con la condición de que terminara definitivamente con Guerrero. Así se fraguó una alianza y Guerrero aceptó; con ello se fusionaron los dos ejércitos, el realista comandado por Iturbide, y el revolucionario que dirigía Guerrero. Con dicha alianza, los dos ejércitos entraron a la capital del país el 27 de Septiembre de 1821. ¡La revolución había terminado!

Después de esto, las cosas continuaron igual para los indígenas. Los miembros del ejército siguieron manteniendo sus mismos puestos, la iglesia y la nobleza continuaron con todo el poder que antes tenían. Las cosas no cambiaron para el auténtico pueblo mexicano que durante tres siglos había soportado la dominación. La revolución se hizo con ellos, pero finalmente quedaron fuera de los planes de los que maniobraron la política de ese momento.

GLOSARIO

ARIDOAMERICA

Región de América que por sus características geográfico-económicas un tanto difíciles para el desarrollo económico y social se le dió ese nombre. El suelo de esta región es semidesértico y desértico, ocupa la parte norte de México y parte de lo que hoy es el territorio de los Estados Unidos; en la época prehispánica los pueblos que habitaban en Aridoamérica eran pueblos cazadores.

AUTOCTONA.

Que es originaria del lugar que habitan, es decir que no son inmigrantes.

CARTOGRAFIA

Disciplina que se encarga de la elaboración y estudio de los mapas.

COYUNTURA.

Oportunidad que se presenta para alguna acción generalmente de carácter político, o bien de armas. La coyuntura es presentada en muchas ocasiones por ocupación o distracción de fuerzas (políticas) superiores que, por su ocupación desatienden la acción de grupos o fuerzas consideradas en ocasiones sin posibilidades de triunfo, pero éstas, logran esa coyuntura y se introducen al objetivo que buscan.